



EL ECONOMISTA DE CUBA

Suplemento Especial

15 DE NOVIEMBRE DEL 2023
Palacio de las Convenciones
La Habana, Cuba



XIV

Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo



Insiste Díaz-Canel en la responsabilidad social de las cooperativas en tiempos de crisis

José Manuel Lapeira Casas

La sala 8 de Palacio de Convenciones de La Habana acogió durante la segunda jornada del XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo, a la comisión “*Las empresas cooperativas y su responsabilidad social ante los desafíos de la actual crisis económica. Experiencias internacionales*”, que estuvo moderada por la Dra. Yamira Mirabal González, investigadora del Centro de Estudios CE-GESTA de la universidad de Pinar del Río.

La sesión de la tarde contó con la presencia del Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, atraído por el tema del panel “*Cooperativismo y problemas del desarrollo. Experiencias prácticas y lecciones aprendidas*”, que durante una breve intervención quien durante su intervención destacó la apuesta de la mayor de las Antillas por seguir impulsando formas productivas cooperativas con la

intención de profundizar su implicación en la transformación de las comunidades y la consecución de los objetivos de desarrollo sostenible.

El presidente cubano insistió en los esfuerzos de su administración por promover una mayor tendencia por el incremento de esa propuesta en diferentes sectores de la producción de bienes y servicios, por su importancia en la vida socioeconómica del país.

Díaz-Canel destacó la importancia de las cooperativas como actores decisivos en el proyecto socialista de la nación caribeña y cómo han contribuido al proceso de transformación en los barrios y la atención a personas en situación de vulnerabilidad desde una perspectiva social más participativa e inclusiva.

Como un apartado en el que falta seguir profundizando, el jefe de Estado cubano reconoció la pertinencia de ampliar la presencia de ese modelo de gestión y propiedad colectiva en un

mayor número de renglones, que incluyan en su responsabilidad social estrategias coherentes para traducir en sus fundamentos los programas y políticas aprobadas por la máxima dirección del país para reducir brechas y desigualdades existentes en la actualidad.

Acotó, además, que contra la isla se aplica una lógica imperialista a través de la asfixia económica para provocar la fractura interna y el desencanto de la población con el proceso revolucionario.

Producto de ello, explicó la repercusión que conlleva el recrudecimiento de la política de bloqueo aplicada por Estados Unidos y la presencia de Cuba en la lista de patrocinadores del terrorismo, lo cual incide de inmediato en el cese de varios esquemas de financiamientos preexistentes.

Frente a ese escenario toca anteponer el trabajo creativo con recursos, capacidades y esfuerzos propios, en pos de un concepto de soberanía que

permita distribuir las riquezas generadas con la mayor justicia social posible y sin comprometer, pese a las dificultades, la construcción socialista en Cuba, enfatizó.

Durante el panel, el mandatario escuchó diferentes experiencias referentes a las empresas cooperativas de República Dominicana y México, además de la repercusión de estas iniciativas en las sociedades donde están ubicadas, intercambio que evaluó de valioso aprendizaje.

Por la parte cubana expusieron sus perspectivas la Cooperativa No Agropecuaria Serconst, y el Proyecto APOCOOP, realizado de conjunto con la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) quienes se refirieron al papel del municipio, la autonomía en el impulso de la gestión de Gobierno, así como el desarrollo local en lo relativo a la construcción y la dinamización de modelos de producción de alimentos con la implementación de métodos ecológicos y la interrelación entre cooperativas para incrementar los rendimientos de las tierras.

Acompañaron al mandatario cubano Joel Queipo Ruiz, miembro del Secretariado del Comité Central del Partido Comunista de Cuba y jefe del Departamento Económico Productivo; y Óscar Luis Hung Pentón, presidente de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC).

Un convenio para el intercambio de experiencias

Oscar Amor Martínez

Firman convenio de colaboración con La Universidad de Guanajuato, la Universidad de La Habana y la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC), firmaron un proyecto de investigación conjunta con el objetivo de estudiar y hacer propuestas para el fomento de las Micro, pequeñas y medianas empresas con las experiencias de México y las particularidades de la economía y la sociedad cubana.

Roberto Rodríguez Venegas, director de la División de Ciencias Sociales y Administrativas de la alta casa de estudios mexicana, sede SELAYO, señaló que esos emprendimientos tienen una gran importancia en el desarrollo de la economía, y es de interés involucrar a profesionales de experiencia de ambos países.

“Nosotros, con nuestros antecedentes, tenemos algunas fortalezas y por medio de la ANEC y la Universidad de La Habana, contamos con la posibilidad de realizar estos trabajos conjuntos enfocados a la solución de posibles complicaciones. Es necesario que las naciones en América y en el resto del



Daniel Falcón

Convenio de colaboración con la Universidad de Guanajuato, La Universidad de La Habana y la ANEC.

mundo hagan un frente común para la solución a los problemas sociales”, expresó Rodríguez Venegas.

La delegación de la universidad mexicana constituida por cuatro profesores y seis estudiantes, se encuentran entre los participantes en el XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo, lo que reafirma el valor de este tipo de eventos “como escenario propicio para concretar acuerdos que favorecen la solidaridad, el intercambio de experiencias y la retroalimentación en tiempos de crisis”, según expresó Francisco Fidel Borrás Atiénzar, vicepresidente de la ANEC.

Globalización y la era digital en el centro del debate

Oscar Amor Martínez

La nueva era tecnológica se abrió camino en el XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre la Globalización y Problemas del Desarrollo. En la tarde del 15 de noviembre, la sala cinco del Palacio de Convenciones alojó al Dr. Lázaro Peña Castellanos, miembro del Comité Académico, quien moderó el panel “*Las modificaciones tecnológicas y sus reflejos en los modelos de desarrollo y los sistemas productivos*”.

En el debate se enfatizó sobre diferentes preocupaciones como el darwinismo tecnológico, la concentración del mercado en empresas líderes, y el tema de la seguridad geopolítica y la protección de los datos personales, los bancarios y los vinculados a gobiernos.

Por otra parte, se discutió cómo la



Diana Domínguez

cuarta revolución industrial está en manos del gran capital transnacional y que son ellos los que tienen el poder de controlar el comportamiento de estas tecnologías. Un proceso objetivo en el cual los países en desarrollo también tienen que insertarse.

Varios de los participantes, extranjeros y nacionales, consideraron como excelentes las ponencias que mostraron una visión marxista de lo que sucede en el mundo, así como la apariencia o esencia de la cuarta revolución industrial.

Lanzan versión digital del libro «Globalización y Problemas del Desarrollo: Balance de una Época»

Oscar Amor Martínez

La Editorial Ciencias Económicas de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC) y RUTH Casa Editorial presentaron, como parte de las actividades del XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo, la versión digital del volumen «**Globalización y Problemas del Desarrollo: Balance de una Época**», que fuera coordinado por la destacada intelectual Oneida Álvarez Figueroa.

El texto constituye una síntesis crítica de los debates establecidos durante las 11 primeras ediciones del evento académico celebradas en La Habana durante los años 1999-2009.

La ficha del texto en RUTH Tienda, describe que «*esta coedición, es fruto del empeño de un colectivo de académicos cubanos para recopilar, ordenar y establecer relaciones entre el debate teórico y la compleja realidad de la economía mundial*».

Asimismo, el colectivo de autores ha considerado los debates anteriores como una brújula para orientar y comprender los problemas de las relaciones económicas internacionales y los principales fenómenos y procesos que conforman la realidad actual.

El título se puede obtener de manera digital en el sitio web de la tienda de la editorial (<https://ruthtienda.com/inicio/1276-globalizacion-y-problemas-del-desarrollo-balance-de-una-epoca.html>) por el precio de 59 pesos cubanos.

Por otra parte, Carlos Tablada Pérez, director de RUTH Casa Editorial, enfatizó en que la alianza constituye un paso positivo para la joven Editorial Ciencias Económicas, por existir un continuo flujo de experiencias, intercambios y asesoramiento de forma gratuita.



Lanzamiento de la versión digital del libro «Globalización y Problemas del Desarrollo: Balance de una Época»

El lanzamiento del libro «Globalización y Problemas del Desarrollo: Balance de una Época» se realizó en un ambiente de colaboración y aprendizaje mutuo. La alianza entre la Editorial Ciencias Económicas y RUTH Casa Editorial representa un avance significativo en el intercambio de conocimientos y experiencias académicas.

Experto cubano avizora cambios en la composición hegemónica mundial

José Manuel Lapeira Casas

Cada vez es más evidente que el mundo se encuentra en un momento de transición geopolítica en la hegemonía global que pasa por un traspaso del poderío de occidente a oriente, aseguró hoy en el XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo, el Doctor en Ciencias Faustino Cobarrubia Gómez, investigador y jefe del Departamento de Comercio Internacional e Integración Económica del Centro de Estudios de la Economía Mundial.

El especialista, moderador de la comisión «*Mutaciones en la hegemonía. Contradicciones e interdependencias entre las grandes potencias. El uso de sanciones*»; consideró que este acontecimiento no supone solamente una crisis de transición hegemónica, como en puntos anteriores de la historia, sino que coincide, y se combina, con otros aspectos de la economía mundial inmersa en múltiples crisis, incluso con repercusiones medioambientales, que tienen que ver con la supervivencia humana.

Al unísono de este panorama, la potencia hegemónica se resiste, lógicamente, a perder su posición y hace todo lo posible por no caer, por lo cual recurre al elemento de las sanciones económicas, las cuales expresan, en última instancia, la decadencia del poder hegemónico ejercido por Estados Unidos, explicó.

Precisó que ese proceder, paradójicamente, contraviene sus intereses en el orden económico, pues ante esta realidad son cada vez más los países que recurren a monedas propias y acuden a otros mercados para intentar sobrevivir ante la volatilidad del dólar en la actualidad.

Cobarrubia Gómez aclaró que el mundo vive una encrucijada decisiva y a la vez peligrosa en la historia que tiene su impacto en los países subdesarrollados y determina la urgencia de encontrar soluciones, porque todas esas contradicciones van a parar con mayor crudeza al sur global con consecuencias insospechadas para sus pueblos como las escaladas de violencia y el cambio climático entre otros síntomas de la crisis.

Entre las claves de la disputa subrayó el apartado tecnológico, donde el dominio de la tecnología determinará quién ocupará con mayor facilidad el vacío de poder. Es el dominio tecnológico, acotó, lo que explica muchos fenómenos actuales como la lucha por el 5G, y los implementos y plataformas informatizadas que se van lanzando, porque justamente el país que establezca su control sobre ellas será el que tenga la mayor productividad del trabajo.

Lo cierto es que la expresión de esas contradicciones, se notan en muchas esferas que engloban el ámbito comercial, el financiero, el monetario, incluso el cultural, valoró.